

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TELEGRAPHIQUES ET TELEPHONIQUES  
DE DERNIERE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comedie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

19 AVRIL 1937 (N° 97)

SERVICE DE 2 HEURES DU MATIN

DANS LE SECTEUR DE VILLAHARTA, LES REPUBLICAINS OCCUPENT D'IMPORTANTES POSITIONS

On téléphone : à 1 heure 30 du matin :

Andujar, 18 avril - Les insurgés qui ont reçu des renforts ont attaqué les positions que les républicains occupent sur la route de Villaharta. Mais les forces gouvernementales ont répondu avec une très grande violence, et au cours de leur contre-attaque, elles ont pris à l'ennemi les importantes positions qu'ils détenaient encore dans ce secteur. Elles ont en outre réalisé leur jonction avec les forces républicaines qui se trouvent à El Medico, village situé à gauche de la route de Hinojosa del Duque à Belmez.

(Agence Espagne)

COMMUNIQUE DU MINISTERE DE LA MARINE ET DE L'AIR

Valence, 18 avril - ZONE DU SUD. Notre aviation a bombardé avec efficacité les positions ennemies de Viajada et celles qui se trouvent à droite et à gauche de la route qui va de ce village à Merida.

ZONE DU CENTRE. Vols de reconnaissance sur Seseja, Villanueva de la Vega, San Martin de la Vega, Getafé, Leganes et Valdemoro.

ZONE D'ARAGON. Nos avions ont bombardé les positions ennemies de Calatayud, Villarquemado, Santa Barbara, Murillo, Albarracín, Cella, Caudé, dans le secteur de Táruei. Ont pris part à ces vols 21 appareils qui opérèrent à six reprises. Vols de reconnaissance sur Barahona, Ariza, Tortuera, Calamocha. Bombardement du réseau de chemins de fer et des routes. Les avions de chasse ont protégé les appareils de bombardement. Ils n'ont rencontré aucune escadrille ennemie. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant : Jean Fouquet.

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLEGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

19 AVRIL 1937 (N°97)

SERVICE DE MIDI 30

LES INSURGÉS VONT SE TROUVER AUX PRISES AVEC UN NOUVEAU FACTEUR HOSTILE :  
LES DESERTIONS EN MASSE

MADRID, 19 avril - "Ce qui se passe actuellement derrière les fronts, tant chez les républicains que chez les insurgés, est peut-être plus important que les opérations militaires en cours". Telle est l'opinion exprimée aujourd'hui au correspondant militaire de l'AGENCE ESPAGNE par des observateurs militaires à Madrid, au seuil du dixième mois de la guerre espagnole.

Parmi les faits que ces observateurs considèrent comme les plus importants, il y a, en premier lieu, l'accélération, au cours des deux ou trois dernières semaines, de la préparation des nouvelles réserves gouvernementales réunies par le récent décret de mobilisation.

D'autre part, une information vient d'être apportée par des agents gouvernementaux du territoire rebelle, qui indique que des désertions de l'armée des insurgés doivent se produire incessamment, à une échelle suffisamment vaste pour prendre une importance militaire réelle.

Bien entendu, la plupart des informations de cette nature sont tenues secrètes par le service de renseignements gouvernementaux. Toutefois, l'importance qu'on y attache peut être mesurée par l'attention exceptionnelle que l'on accorde actuellement à la propagande républicaine faite pour être entendue et lue dans les tranchées ennemies. Au cours d'une seule semaine, une longue liste de personnalités gouvernementales les plus éminentes, dont M. Alvarez del Vayo, Ministre des Affaires Etrangères, et le général Maja, Président de la Junte déléguée à la Défense de Madrid, ont été "mobilisés" pour ce travail de propagande, et ont prononcé des discours dans lesquels, avec un accent impressionnant de confiance, ils ont fait appel aux Espagnols qui luttent de l'autre côté de la barricade pour qu'ils se joignent à leurs camarades espagnols aux rangs des gouvernementaux. Bien qu'il soit évidemment impossible de donner des détails quant au développement futur de cette campagne, on en sait assez long pour dire que les insurgés pourraient bientôt se trouver aux prises avec un nouveau facteur de la guerre qui ne sera peut-être pas moins efficace que la quantité et la qualité, sans cesse plus élevées, des armées et des transports actuellement mis au point, dans les conditions du plus grand secret, par les usines de guerre gouvernementales. Car c'est là le troisième élément dont les milieux militaires madrilènes sont loin de sous-estimer l'importance.

(Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant : Jean Fouquet

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

19 AVRIL 1937 (N° 97)  
Service de 12 heures 30

A VIRGEN DE LA CABEZA, LES INSURGÉS MITRAILLENT UNE MÈRE ET SON ENFANT, TANDIS  
QUE 19 DE LEURS AVIONS BOMBARDENT LA POPULATION CIVILE D'ANDUJAR

ANDUJAR - 19 Avril - (du correspondant spécial de l'Agence Espagne)

Dans la journée de Samedi, une femme espagnole portant son enfant dans ses bras, a tenté à 11 h.35 du matin de s'évader du Monastère abandonné de Virgen de la Cabeza, où plus de 900 femmes et enfants sont gardés, plus ou moins comme des otages, par l'officier fasciste italien Angelo Revelschi Sauri, -qui fut employé, l'été dernier, par la Compagnie Marcor à la construction d'un chemin de fer à quelque distance de Virgen de la Cabeza- et par le Capitaine Cortès, des Gardes-Civils.

Comme cette femme, trébuchant parmi les rochers courait vers les lignes gouvernementales, un tir de mitrailleuses partit des parapets du Monastère. Jusqu'à la tombée de la nuit, les corps criblés de balles de la mère et de son enfant restèrent étendus sur le terrain vague, aux abords du couvent. Lorsque l'obscurité fut venue, deux jeunes soldats républicains ramassèrent les cadavres et les rapportèrent du haut de la colline sur la route pour être enterrés à Andujar.

A 5 heures 30 de l'après-midi, trois prêtres espagnols, un moine et un missionnaire de Jaen -bien connus de tous les assiégés du Monastère - s'adressèrent à eux à travers les hauts-parleurs gouvernementaux pour les conjurer de se rendre sans combat. Le curé Bartolomé Torres Quirós dit : "Vous savez que je n'ai pas l'autorité de vous le demander en mon propre nom, mais je vous supplie au nom de Dieu et de notre pays d'épargner au Gouvernement la nécessité d'employer la force contre vous et vos familles, car c'est ce qu'il va devoir faire si vous persistez à rester là, armés et menaçant les environs".

Les noms des prêtres qui ont ainsi lancé des appels aux assiégés du Monastère sont l'abbé Quiros, le Père Cristobal Gonzalez, l'abbé Diego Perez Garcia, l'abbé Benjamin Carballo, et le missionnaire Paz Porras Garcia.

Tandis que les prêtres parlaient, trois avions Junkers de bombardement, sept avions de chasse Heinkel et neuf avions de chasse Fiat, effectuèrent un raid au-dessus de la ville voisine d'Andujar, jetant 43 bombes de 50 kilogs sur la population civile. Le nombre exact des victimes est encore inconnu ; quoi qu'il en soit, les dégâts sont assez réduits si l'on considère le grand nombre de bombes jetées. A la suite de ce bombardement, un grand nombre d'habitants d'Andujar, ont quitté aujourd'hui la petite ville, avec leurs enfants, pour aller vivre chez des amis ou des parents dans des fermes où des maisons de campagne éloignées de la ville.

Un cordonnier d'Andujar qui était en train d'attacher des draps, des matelas et des balluchons sur le dos d'un âne, a dit au correspondant spécial de l'Agence Espagne : "Je suis en train d'emmener mes trois petites filles pour les installer à la campagne, chez ma soeur. Il n'est guère probable que sa petite maison soit considérée comme un "objectif militaire" par ceux qui lancent des bombes sur des femmes et des enfants, mais qui n'ont pas l'estomac de se battre avec nos camarades sur le front". (Agence Espagne)

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie - Le Gérant : Jean Fouquet.

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TELEGRAPHIQUES ET TELEPHONIQUES  
DE DERNIERE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone DANBON 56-87

19 AVRIL 1937 (N° 97)  
Service de 15 heures 30

QUOTIDIEN

JOURNEE D'INTENSE ACTIVITE POUR L'ARTILLERIE REPUBLICAINE

(Communiqué du Ministère de la Guerre)

VALENCE - 19 Avril - ZONE DU CENTRE - Légères canonnades, fusillades, et feu de mortier, sans conséquence pour les républicains.

L'aviation républicaine a bombardé les positions des insurgés au Nord de la province de Guadalajara sur la route de la Corogne, à Atalaya, et à Cuelgaminas dans l'Escorial. De même quelques reconnaissances ont été effectuées sur Trujillo, sur Valdecorre, sur Zorita et sur Logrosan. De même les positions ennemies de Miajadas et de la route allant de ce village à Merida ont été bombardées.

ZONE D'ARAGON - Secteur Nord - A la suite d'une incursion des troupes républicaines en territoire rebelle, celles-ci ont fait sauter le pont du Chemin de Fer de Sarragosse à Caminreal et un autre pont sur la même route. Ce dernier pont a sauté au moment où un camion chargé de troupes était en train de le franchir.

Sur le front de Albarracin, les troupes républicaines ont occupé Bronchales et Monterde. La pression des troupes républicaines s'est accentuée et elles ont délogé les insurgés de quelques importantes positions d'où ils canonnaient la route qui va d'Albarracin à Teruel.

L'avance des républicains au nord de Teruel se poursuit, et une forte contre-attaque des insurgés a été repoussée sans que les républicains ne perdent une seule des positions conquises. Quant aux insurgés ils ont de nombreux morts à déplorer.

L'aviation républicaine a bombardé les positions rebelles de Calatayud, Villarcenado, Santa Barbara de Burillo, Gea de Albarracin, Sella de Garmes et des environs de Teruel. Une opération de reconnaissance a été effectuée sur Barahona, Ariza, Calatayud, Corquera, Daroca, Calamocha, et le passage à niveau de la ligne de chemins de fer.

ZONE D'ANDALOUSIE - Sur le front Sud une attaque des insurgés sur nos positions a été repoussée énergiquement ; les rebelles ont été obligés de se replier sur leurs positions, laissant sur le terrain une grande quantité de morts.

Treize soldats déserteurs du camp des insurgés sont passés dans les lignes républicaines avec leur armement.

Sept avions républicains ont lancé 56 bombes sur la Sierra Solana et sur les fortifications ennemies au Nord de Villaharta. Ce bombardement a été très efficace.

ZONE DU NORD - Canonnade et action de l'artillerie loyaliste.

Santander - Une opération de reconnaissance a permis de faire de nombreux prisonniers. Les troupes républicaines sont retournées à leur base sans incident.

De nombreux soldats et civils continuent à affluer aux lignes républicaines de ce secteur.

Asturies. Oviedo - L'artillerie républicaine a rendu inutilisable deux canons des insurgés. A Escamplero, l'artillerie républicaine a détruit deux camions des insurgés, faisant de nombreux morts. L'aviation des insurgés a bombardé Bilbao faisant des victimes parmi la population civile. L'aviation républicaine immédiatement arrivée sur les lieux réussit à abattre deux avions des insurgés dont l'un est tombé à Galdacano.

Un trimoteur factieux a bombardé à plusieurs reprises les environs de Barcelone jetant 120 bombes d'un poids inférieur à 100 kilogs. On déplore 5 morts et 30 blessés. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

19 AVRIL 1937 ( N°97 )

SERVICE DE 24 HEURES.

UNE QUATRIÈME DÉLÉGATION MÉDICALE AMÉRICAINE DESTINÉE À L'ESPAGNE RÉPUBLICAINE  
A DÉBARQUE AU HAVRE.

LE HAVRE-19 avril- Venant de New-York à bord du "Normandie", une quatrième délégation médicale américaine envoyée par le Bureau Médical du Comité Nord-Américain pour l'aide à la Démocratie espagnole est arrivée aujourd'hui au Havre. Cette délégation dirigée par le Docteur Ettelson, médecin-chef, comprend treize médecins et infirmiers. Cette délégation qui doit se rendre en Espagne où elle se mettra à la disposition du Gouvernement de la République arrivera demain à 17 heures à Paris. Elle emporte avec elle deux ambulances et dix tonnes de matériel. (Agence Espagne)

DES VÊTEMENTS ET DU LAIT POUR LES ENFANTS. ENVOYÉS PAR LA "LIGUE BRITANNIQUE  
DES FEMMES CONTRE LA GUERRE." SONT DÉLIVRÉS À MADRID.

MADRID-19 avril- Au nom de la "Ligue britannique des Femmes contre la Guerre", Madame Harden Guest a distribué aujourd'hui aux mères espagnoles des vêtements de bébés et de femmes confectionnés par les femmes anglaises de Ealing, Clapham et Battersea, ainsi que du lait. Ces dons ont été reçus avec de grandes manifestations de reconnaissance. (Agence Espagne)

A SUIVRE

8

Imprimé: 1", Rue de l'Ancienne-Comédie - Le Gérant : Jean Fouquet.

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

19 AVRIL 1937 ( N°97 )

SERVICE DE 23 HEURES .

DES ECOLES MILITAIRES SONT OUVERTES A MADRID  
EN VUE DE LA FORMATION D' IMPORTANTES RESERVES .

MADRID-19 avr. 1937. En vue de la création d'abondantes réserves, tout homme valide entre 18 et 45 ans devra, à partir d'aujourd'hui, consacrer une partie de sa journée à son instruction militaire dans des écoles que viennent d'organiser et d'ouvrir les autorités militaires de Madrid. (Agence Espagne)

LA DELEGATION DE FEMMES PARLEMENTAIRES BRITANNIQUES  
VISITE A VALENCE DEUX COLONIES D'ENFANTS REFUGIES.

VALENCE-19 avril- L'artillerie allemande déployait une grande activité sur le front du Jarama quand la duchesse d'Atholl et Mademoiselle Ellen Wilkinson, députées britanniques, rentrant de Madrid à Valence, visitèrent ce front. Comme elles avaient été reçues par le général de division commandant de ce front, la duchesse d'Atholl s'informa de toutes les caractéristiques de ce front où les insurgés ont subi une de leurs plus grandes défaites. Elle s'intéressa également à toutes les particularités de l'aviation et de l'artillerie allemandes qui y opèrent.

S'arrêtant à Morata de Tajuna, la duchesse d'Atholl apprit, non sans étonnement, que les insurgés avaient proclamé, il y a trois semaines, la chute de ce village. On sait que le front se trouve à quelques kilomètres de Morata.

Aujourd'hui, la duchesse d'Atholl et toute la délégation parlementaire, accompagnées par Margarita Nelken, députée de Badajoz, ont visité deux colonies d'enfants réfugiés à Valence.

Demain, la délégation sera reçue par M. Alvarez Del Vayo, Ministre des Affaires Etrangères, M. Jesus Hernandez, Ministre de l'Instruction Publique, et M. Garcia Oliver, Ministre de la Justice.

La duchesse d'Atholl partira de Valence par la route mercredi et sera jeudi à Paris. (Agence Espagne)

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

19 AVRIL 1937 ( No 97 )

SERVICE DE 24 HEURES

L'AVANCE REPUBLICAINE SE POURSUIT SUR LE FRONT DE CORDOUE

Le Commissariat de Guerre de Madrid communique :

MADRID, 19 Avril. - ARMÉE DU CENTRE. Rien d'important à signaler sur les différents fronts de cette armée.

L'artillerie ennemie a tiré une fois de plus sur la population civile de divers quartiers de Madrid, ne présentant aucun intérêt militaire; elle a fait des victimes. L'artillerie républicaine a répondu avec efficacité. Elle a également bombardé les positions ennemies de Garabitas, de Cerro del Aguila et de Casa de Vacas. Six déserteurs du camp des insurgés se sont présentés dans nos lignes.

Groupe de Cuenca. Au cours de la journée d'aujourd'hui, les forces républicaines ont consolidé et fortifié les positions dernièrement conquises. Elles ont également reconstruit les ponts que les insurgés avaient détruits au cours de leur fuite précipitée.

Groupe de Teruel. Sur le front Nord, les forces républicaines poursuivent leur avance avec enthousiasme. Les insurgés ont tenté en vain de reconquérir les positions qui leur avaient été prises au cours des derniers combats. Ils ont été repoussés avec violence et dans leur fuite, ils ont abandonné un grand nombre de morts ainsi que des armes et des munitions. Notre aviation a effectué plusieurs vols de reconnaissance et a bombardé avec succès les objectifs fixés par le commandement. L'aviation des insurgés a survolé nos positions du Cerro de Santa Barbara avec l'intention de les bombarder. Mais elle a été obligée de s'enfuir précipitamment devant la présence de nos appareils de chasse.

Rien à signaler dans les autres secteurs de ce front.

ARMÉE DE L'EST. Sur tous les fronts légères fusillades et feux de canons et de mortiers, sans conséquence pour nous. Un caporal et deux soldats avec leur armement sont passés dans nos lignes.

ARMÉE DU NORD. Front d'Euzkadi. A Mondragon, Lequeitio, Elgeta et sur le Mont Beredin, des concentrations ennemies ont été dispersées par notre artillerie.

Hier à 13 h, dix-huit avions insurgés ont fait leur apparition au-dessus de Bilbao afin d'effectuer un nouveau bombardement. Sans tenir compte de l'énorme supériorité de l'ennemi, trois appareils républicains se sont lancés à l'attaque des avions insurgés. Une lutte dramatique s'est engagée au cours de laquelle les avions républicains ont réussi à abattre deux avions allemands. L'un est tombé en flammes à Caldacane, à six kilomètres de Bilbao, l'autre s'est écrasé à peu de distance de nos lignes. Les appareils républicains sont rentrés indemnes à leur base.

Front des Asturies. Devant l'efficacité du feu de notre artillerie, l'ennemi a été obligé d'évacuer la ville de Bonal. Une concentration ennemie qui avait été aperçue à Grado, a été dispersée par notre artillerie. Au cours de la journée, plusieurs soldats, déserteurs du camp des insurgés, sont passés dans nos lignes avec leur armement ainsi qu'un sergent de la Légion marocaine.

..... ( à suivre )

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

19 AVRIL 1937 ( 97 )

SERVICE DE 24 HEURES

L'AVANCE REPUBLICAINE SE POURSUIT SUR LE FRONT DE CORDOUE ( SUITE )

.....  
Groupe du Sud du Tage et d'Estrémadure. Légers duels de fusils sans importance entre les postes avancés. Six soldats, déserteurs du camp des insurgés, dont deux de nationalité italienne, sont passés dans nos lignes.

ARMEE DU SUD. Front de Cordoue. Sur la Route de Villaharta, l'avance républicaine se poursuit. Sur les flancs du Cerro de Chimorra, nos troupes ont occupé de nouvelles positions. Dans le secteur de Fuente Ovejuna, l'armée républicaine a également occupé l'importante position de Santa Barbara.

Rien à signaler dans les autres secteurs de ce front. (Agence Espagne)

LA FABRIQUE D'ARMES DE TOLEDE ENTIEREMENT DETRUITE PAR L'ARTILLERIE REPUBLICAINE

MADRID, 19 Avril. - L'artillerie républicaine, ayant canonné avec une grande intensité la fabrique d'armes de Tolède, a réussi à incendier les locaux des services d'expédition ainsi que le magasin. On a entendu une énorme explosion qui partait des dépôts de munitions. Cette explosion a produit l'incendie totale et la destruction complète de la fabrique. (Agence Espagne)

( A SUIVRE )

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet